
“一座二峨山，两边不同天。山那边美丽富饶，山这边满地红苕。”这句曾经流传颇广的谚语，“山那边”说的是成都
双流，“山这边”说的是眉山仁寿。

如今，这样巨大的反差正在改变。不久前，仁寿举行企业发展大会，现场码上钱墙，545万元现金奖励企业家。春节前
夕，仁寿又拿出1000万元，奖励那些留在当地过年的外省务工人员。原来的“红苕县”，现在出手大气，全是真金白银。

“今年仁寿GDP达到457亿元，地方一般公共预算收入36.9亿元，彻底告别‘红苕县’。”1月27日，仁寿县委书记王岳
接受华西都市报、封面新闻记者专访时说：“千年仁寿正迎来千载机遇。”

潘建勇 华西都市报-封面新闻记者 丁伟 李庆 王越欣 摄影报道
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仁寿县委书记王岳：

“红苕县”成历史 仁寿正迎来千载机遇
谈“发钱奖励”

感谢那些为仁寿作出贡献的人

记者：去年仁寿用545万元现金奖励
企业家，引起很大关注。前几天仁寿又拿
出1000万元奖励留在当地过年的外省务
工人员，出发点是什么？

王岳：仁寿人实在，懂得感恩。我们
喜欢用实实在在的方式，去感谢那些为仁
寿作出贡献的人。

今年号召大家就地过年，为疫情防控
作贡献。我们研究了个政策：拿1000万
元，对留在仁寿过年的外省务工人员，每
人发500元补助，企业开工再另外给现金
补贴。我们的想法很简单，外省兄弟姐妹
在仁寿过年，至少要让大家吃好点、愉快
点，让他们在仁寿也能有在家过年的感
觉。

记者：是不是说明仁寿现在有钱了，
腰包鼓了？

王岳：年纪大一点的朋友应该都知
道，仁寿过去被称为“红苕县”，老百姓很
穷。经过一代又一代仁寿人的吃苦耐劳、
感恩奋进，这样的局面正在改写。

我可以告诉你两个数据。一是2020
年 仁 寿 GDP 达 到 457 亿 元 ，同 比 增 长
4.4%，增速高于全国全省全市平均水平；
二是2020年我们全社会存款余额突破了
850亿元，比上一年增加150多亿元，老百
姓的钱袋子更鼓了。

谈疫情防控
外出务工大县贡献全国经验

记者：仁寿怎么做好疫情防控，有哪
些亮点？

王岳：仁寿现在的发展势头很好，但
我更想说的是，成绩来之不易。特别是去
年，我们遇到了前所未有的挑战。

仁寿是人口大县，有约46万人常年
在外务工，其中省外有超过12万人。去
年春节期间，仁寿回来了203216人，其中
湖北回来的有10004人。我们第一个新
冠肺炎确诊病例姓王，是大化镇水利村
人，这也是眉山首例。这些数字和名字，
我真是一辈子都记得。

我们去年大年三十就开始工作了。
我是大年三十凌晨两点半回的仁寿，因为
当时实在睡不着，我爱人就说那你回去
嘛。大年三十早上7点，开全县干部大
会，布置防疫工作。

那时候也没得经验可循，就想着两个
原则：找到传染源，切断传播途径。就干
了两件事：医务人员干专业的防治，党政
干部去做面上的工作。后来我们率先尝
试“14+7”隔离、小区封闭式管理，居然成
了经验，后来全国也是这么做的。

谈发展赶超
从全市倒数第一到正数第二

记者：除了抓疫情防控外，怎么抓经
济社会发展？

王岳：由于眉山全市新冠肺炎确诊病
例全部收治在仁寿，去年3月15日，仁寿
才从中风险降为低风险。所以整个一季
度，仁寿基本按下了暂停键，GDP增速
是-3.9%，全市倒数第一。

虽然按下了暂停键，但我们一直在为

复工复产蓄势赋能。所有的干部，一边承
担防控职责，一边一对一对口联系企业解
决困难，特别是针对规上企业，全部分类
服务，为重启做准备。所以到后来，复工
就是冲刺，复产就是决战，很快GDP增速
就赶上来了，名列全市第二。全年16项
主要经济指标，我们有6个是全市第一，
最低的也是全市第四。

记者：经济快速复苏，中间发生了什
么，能否举个例子？

王岳：比如，我们最大的工业企业信
利，当时需要韩国工程师来调机器，但人
家说疫情严重不来。我们就和企业一起
研究，决定共同出资给予补贴，隔离期间
也发补贴，这样才开始有人同意来。同
时，我们做了周密的防控方案，报市委市
政府决断，主要领导给予了强力支持，专
门召集会议研究，最终促成300多名外籍

工程师陆续来仁寿，帮助信利快速复工
复产。

去年全年，信利实现65亿产值，其中
11月单月产值突破了10亿！我印象中，
这在整个眉山工业史上，都是了不起的
成绩。

在这个事情中，我最深的感受是，疫
情防控和经济发展一点不矛盾。后来，
我们国内形势好了，国外疫情严重了，国
外工程师不要补助也要来仁寿，因为他
们觉得中国安全，这说明疫情防控就是
生产力。

谈千载机遇
两个国家级战略青睐仁寿

记者：守得云开见月明，仁寿现在的
发展环境越来越好了。

王岳：千年仁寿正迎来千载机遇！
千年仁寿是说，从隋文帝赐名开始，

仁寿这两字已经沿用1400多年了。千载
机遇呢？是说在一个县的土地上，有一个
国家级战略青睐就很了不起了，而仁寿有
两个：成渝地区双城经济圈、国家级新区
天府新区。另外，仁寿还迎来了成德眉资
同城化、成都南拓和东进战略，这完全是
一手历史级的好牌。

记者：原来“两边不同天”的仁寿，现
在区位优势越来越明显了。

王岳：我举一个例子。过去受交通制
约，仁寿的区位优势没有转化成发展优
势，但现在我们横纵的高速路、快速路，已
完全把血脉打通了。除了成赤、成都都市
圈环线、遂资眉、仁沐新等高速公路，去年
底仁寿纵向又通了一条高速：157公里的
成宜高速，在仁寿境内就有57公里。

下一步我们还要进一步打通县内交
通网，2716平方公里每一个点上，都要半
小时能到达县城。不仅如此，我们到天府
新区有世界最长城市中轴线，到天府国际
机场的快速路只有26.7公里，20分钟就能
到，比成都市区还快。等成都外环铁路和
成都轨道交通S5通到仁寿，我们的发展
环境还会更好。

谈“十四五”目标
GDP力争达到800亿到1000亿元

记者：这么好的机遇，怎么利用好？
王岳：1月中旬，我们召开了县委全

会，作出建设高质量发展示范县眉山城市

副中心的决定。
从高质量发展来讲，我们不能走过去

牺牲环境和资源的老路，因为我们已经在
圈中、在城中。这个圈就是成渝地区双城
经济圈，这个城就是成都城。我们要跳出
仁寿看仁寿，用世界眼光、国际标准去建
设新仁寿。我们提出，2021年建成全省
县域经济发展强县，2023年迈入全国综
合实力百强县。

而眉山城市副中心，是市委赋予仁寿
的最新定位和发展期望。按照省委主要
领导对于副中心的要求，副中心应该成为

“一高三强”，即经济总量占比要高、综合
承载能力要强、创新发展动能要强、区域
带动作用要强。我们现在的GDP总量是
457亿元，大概占全市三成多，“十四五”
我们要力争达到800亿元到1000亿元，地
方一般公共预算收入突破50亿元。

谈实施路径
一二三产业都要抓重大项目

记者：要实现这些目标，具体路径怎
么实施呢？

王岳：关键还是抓产业，特别是抓重
大项目，一二三产业都要抓好重大项目。

一产就是抓好粮、猪、果。我们是全
国产粮和生猪大县，去年粮食生产65万
吨，出栏生猪91.7万头。我们引入的德国
通内斯项目，建成后可实现年屠宰加工生
猪600万头，关键它还进一步延伸生猪产
业链，打破四川生猪产业大而不强的困
局。水果方面，云南褚橙首次出滇就选
择了我们，未来我们会把褚橙模式推广
到全县。

二产方面，我们“十四五”工业总产值
有望突破千亿。其中以信利为龙头，发展
500亿级电子信息产业；以川威、宝能为
龙头，发展200亿级新型建材产业；以通
内斯为龙头，发展200亿级食品及农副产
品加工产业。建党100周年之际，我们将
有信利高端显示、信利光电、通内斯3个
项目达到100亿产值，这是献给党的最好
生日礼物。

三产方面，我们有国内第一家乐高乐
园，辐射成渝地区3亿人口。有投资400
亿的黑龙滩国际生态旅游度假区项目，将
成为巴蜀文旅走廊重要组成部分。相信
未来，仁寿一定是成渝地区最火的旅游度
假目的地之一。

我们要跳出仁寿看
仁寿，用世界眼光、国际
标准去建设新仁寿。我
们提出，2021年建成全
省县域经济发展强县，
2023年迈入全国综合
实力百强县。

仁寿黑龙滩国际生态旅游度假区。

世界最长城市中轴线天府大道仁寿段。

仁寿村民正在分拣刚采摘的柑橘。

仁寿县委书记王岳。


